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Você pode entrar em contato pelo
telefone e WhatsApp (41) 98785-8343

PMP DIVULGAÇÃO

Mesmo com baixo índice de óbitos, o câncer de pele
pode causar deformações no corpo para o resto da vida

Prefeitura do Município abre
inscrições para estágio

na rede municipal de ensino

Câncer de pele responderá
por 31,3% dos tumores

oncológicos entre 2023-2025
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RICARDO MARAJÓ / SMCS

A Urbs (Urbanização de Curitiba S/A) disponibilizou
linhas especiais para o público aproveitar

os circuitos que passam por dentro dos parques

Natal de Curitiba abre novas vagas
para Caminho de Luz da Ligga
nos parques Náutico e Barigui
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COPEL JOSÉ FERNANDO OGURA/ARQUIVO AEN

Além de um plano de investimentos na rede elétrica, as medidas incluem
uma revisão geral da rede, reforço nos atendimentos e atividades na areia

Investimentos de R$ 126 milhões
no Litoral reforçam rede elétrica

para temporada de verão

Barreado é o 12 º produto
paranaense e o 100º do Brasil a

receber Indicação Geográfica
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Euro 5,514 5,515

Dólar Com. 5,269 5,270

Dólar Tur. 5,380 5,470
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Máxima 28 graus e mínima 17 graus em Curitiba e RMC.

Nesta quarta-feira, uma maior presença de Sol entre as regiões do Paraná, é
esperado. Com isto, as temperaturas se elevam em todas as regiões.

Terceiro estado com mais reconhecimentos de origem no Brasil,
o Paraná possui agora 12 produtos com o registro de IG

Paraná Paraná

Pinhais Dezembro LaranjaEvento
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GERAL

Bastidores

Expediente

Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria Municipal de Edu-

cação (Semed), abre inscrições
para estágio na rede municipal
de ensino. As vagas são oferta-
das para estudantes de peda-
gogia e magistério, com início
das atividades em fevereiro de
2023. Estudantes de psicologia,
ensino médio ou técnico tam-
bém podem realizar o cadastro
para o banco de dados da Se-
med.

Prefeitura de Pinhais abre inscrições
para estágio na rede municipal de ensino

Vagas são ofertadas para estudantes de pedagogia e
magistério, com início das atividades em fevereiro de 2023
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Você pode entrar em contato pelo telefone e WhatsApp (41) 98785-8343

Os interessados devem preen-
cher o formulário online, dis-
ponível no site da prefeitura e

entrar em contato pelo telefo-
ne e WhatsApp (41) 98785-
8343.

Colombo

Prefeitura trabalha na desobstrução
de galerias pluviais após fortes chuvas

Devido ao grande volume
de chuva que atingiu Colom-
bo em menos de 20 minutos,
cinco pontos críticos nos
barros Guaraituba e Rio Ver-
de sofreram alagamento na
noite desta terça-feira (05).
De acordo com os registros
do Sistema Meteorológico do
Paraná (Simepar), em apenas
15 minutos choveu o equi-
valente a 20 milímetros.

O trabalho da Secretaria
Municipal de Obras para de-
sobstruir as galerias pluviais
iniciaram ainda pela manhã e
continuam durante o dia. O
atendimento da Defesa Civil
e do Corpo de Bombeiros
junto as famílias, que iniciaram
ainda na noite de ontem tam-
bém continuam.
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Para atendimento emergencial dos profissionais da Defesa
Civil de Colombo ligue para o telefone: (41) 9 8845-8121

Com o lema "Não espere sentir na pele" foi lançada durante a
sessão plenária da Assembleia Legislativa do Paraná nesta ter-
ça-feira (6) a campanha de 2022 do Dezembro Laranja, um
mês inteiro dedicado aos cuidados contra o câncer da pele. A
edição deste ano tem como foco principal os trabalhadores
urbanos e rurais, mais expostos aos raios solares diretamente
sobre o corpo. Proposta do deputado Anibelli Neto (MDB), a
mobilização estadual com ações do poder público e socieda-
de civil organizada pela conscientização dos riscos da doença
levou ao Plenário a presidente da Sociedade de Dermatologia
regional do Paraná, Paula Xavier da Silva Schiavon.

Vereadores já podem votar proibição a
banheiro unissex em prédios municipais
Com o aval da Comissão de Serviço Público da Câmara Muni-
cipal de Curitiba (CMC), está apto para votação em plenário
o projeto de lei que proíbe a instalação, a adequação e o uso
comum de banheiros públicos por pessoas de sexos diferen-
tes em prédios públicos da capital. Em reunião nesta terça-
feira (6), o colegiado acatou a proposta que se estende a esta-
belecimentos como escolas municipais, secretarias, agências,
autarquias, fundações, institutos e demais repartições públi-
cas de Curitiba.

Revisão do Regimento Interno
já pode ser votada em plenário
Em reunião na tarde desta terça-feira (6), a Comissão Especial
de Revisão do Regimento Interno admitiu o projeto de resolu-
ção que pretende atualizar as regras internas da Câmara Mu-
nicipal de Curitiba (CMC). Assinado por Dalton Borba (PDT),
o parecer também foi pelo trâmite das 12 emendas à iniciati-
va, sendo 7 da Mesa Diretora e 5 de diversos vereadores.
Com isso, a proposta e as emendas já podem ser incluídas na
ordem do dia, para o debate em plenário.

Festival do Pão com Bolinho
apto para debate em plenário
Em reunião nesta terça-feira (6), a Comissão de Educação,
Cultura e Turismo da Câmara Municipal de Curitiba (CMC)
aprovou o projeto de lei que inclui o Festival do Pão com
Bolinho no calendário oficial de eventos da capital. Assim, a
proposta concluiu o trâmite nos colegiados temáticos e já
pode ser incluída na ordem do dia, para a discussão em ple-
nário. O festival já ocorre em Curitiba desde 2014, com uma
edição em março e outra em novembro. Segundo o autor, os
dados de vendas de produtos de bares, como cervejas, refri-
gerantes e aperitivos, durante os festivais, têm um aumento de
42%.

07 de Dezembro
Dia do Médico Cirurgião Plástico; Dia Internacional da Avia-
ção Civil; Dia Internacional da Aviação Civil; Dia de Santo
Ambrósio.

Dezembro Laranja
é lançado com o slogan

"Não espere para sentir na pele"
ORLANDO KISSNER/ALEP
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Quatro Barras

Obras de Pavimentação chegam à Avenida 25 de Janeiro
Anseio de décadas da população agora se torna realidade. Equipes trabalham no local desde a última semana
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Avenida 25 de Janeiro,
um importante eixo de
ligação entre a região

central e os bairros adjacentes,
recebe desde a última semana
obras de recapeamento sobre
o paralelepípedo. O prefeito
Loreno Tolardo acompanhou
pessoalmente o andamento
dos trabalhos na última sexta-
feira (2), acompanhado pelo
vice-presidente da Câmara
Municipal, vereador Antônio
Cezar Creplive (Toto); e pelo
secretário de Governo, Levi
Camargo. Além desta via, a Rua
Antônio Ferreira Alves tam-
bém receberá obras de reca-
pe, ampliando a mobilidade na
região, além de concretizar um
anseio de décadas da popula-
ção que reside nestas localida-
des. "Este asfalto é um anseio
muito antigo dos moradores,
por conta da trepidação de Além desta via, a Rua Antônio Ferreira Alves também receberá obras de recape, ampliando a mobilidade na região

caminhões e ônibus que pas-
sam por aqui. A casa tremia
muito. Sem mencionar a limpe-
za e a maravilha que vai ficar. É
isso que a gente queria mes-
mo", contou a moradora Lucia
Knapik, ao comemorar os avan-
ços por que passa a região.

Tolardo disse que o recape
é parte de um pacote de obras
de infraestrutura urbana que
está só começando. "Fico feliz
de ver as equipes hoje traba-
lhando aqui, atendendo um an-
seio antigo da população, tra-
zendo melhorias efetivas para
este bairro. Este é nosso maior
propósito, levar progresso,
melhorias e qualidade de vida
às comunidades", enfatizou o
prefeito. "Teremos ainda mui-
tas ruas contempladas, com
obras de recape e pavimenta-
ção completa, em várias regiões",
finalizou Tolardo.

Pinhais

Feira Agroecológica acontece nesta quinta-feira (8)
A ação faz parte do calendário de atividades da prefeitura e ocorre periodicamente
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Mais informações pelo telefone: (41) 99268-0724

SERVIÇO

FEIRA AGROECOLÓGICA
8 de dezembro, das 14h às 19h

Rua América do Sul, ao lado do Terminal de Pinhais
Mais informações com o Departamento

de Agricultura e Abastecimento: (41) 99268-0724.

Na próxima quinta-feira
(8) acontece mais uma Feira
Agroecológica ao lado do Ter-
minal de Pinhais das 14h às
19h.

A ação é realizada pela Se-
cretaria de Desenvolvimen-
to Econômico, por meio do
Departamento da Agricultu-
ra e Abastecimento e faz par-
te do calendário de ativida-
des da Prefeitura de Pinhais.

O público pode adquirir
produtos agroecológicos e
orgânicos, além de artesana-
tos sustentáveis e desfrutar
do espaço cultural. A feira
também incentiva o consu-
mo de alimentos saudáveis e
estimula a geração de empre-
go e renda.
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Paraná

Investimentos de R$ 126 milhões no Litoral
reforçam rede elétrica para temporada de verão

Os investimentos foram destinados a sete municípios da região: Guaraqueçaba,
Paranaguá, Pontal do Paraná, Morretes, Antonina, Matinhos e Guaratuba
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Além de um plano de investimentos na rede elétrica, as medidas incluem
uma revisão geral da rede, reforço nos atendimentos e atividades na areia

Copel está executando
um amplo plano de ações
para garantir a qualida-
de do fornecimento de

energia à população do Litoral e
proporcionar conforto aos vera-
nistas durante a temporada de fé-
rias, quando mais de 1 milhão de
pessoas devem visitar a região.
Além de um plano de investimen-
tos na rede elétrica que totaliza R$
126,5 milhões em obras e foi exe-
cutado ao longo de todo o ano, as
medidas incluem uma revisão ge-
ral da rede, reforço nos atendimen-
tos e atividades na areia.

"Ao longo de 2022, a Copel
levou a cabo um ambicioso plano
de investimentos que inclui a am-
pliação e a modernização de re-
des e linhas de distribuição em
todo o Litoral", diz o superinten-
dente de Engenharia de Expansão,
Edison Ribeiro da Silva.

Os investimentos foram desti-
nados a sete municípios da região.
Em Guaraqueçaba o montante foi
de R$ 46 milhões. O município é

seguido por Paranaguá, que rece-
beu R$ 34 milhões em obras, e
Pontal do Paraná, onde a Copel
investiu R$ 15 milhões. As obras
incluem a instalação de redes mais
resistentes, equipamentos automa-
tizados e a ampliação de alimenta-

dores, com o objetivo de reduzir o
risco de desligamentos e reduzir o
tempo de duração das eventuais
faltas de luz. Um dos destaques é a
construção de uma segunda fonte
de alimentação em Pontal do Pa-
raná, que garante o fornecimento

de energia em caso de desligamen-
to da outra fonte. Foram aplicados
R$ 5,7 milhões na nova linha de
distribuição, que conecta as subes-
tações Grajaú e Pontal, e reforça
o fornecimento de energia.

As obras também incluem a
substituição de uma rede conven-
cional por rede compacta na Ilha
do Mel. Foram investidos R$
302,93 mil na instalação de pos-
tes de fibra e na substituição de
4,17 km de cabos. Os cabos com-
pactos instalados são mais resis-
tentes a galhos e outros objetos,
garantindo maior qualidade no for-
necimento de energia. A melhoria
também permite reduzir a área de
poda e o impacto sobre a arbori-
zação. Parte dos investimentos in-
tegra o Programa Paraná Trifásico,
que está destinando, em todo o Pa-
raná, R$ 2,7 bilhões para construir
25 mil quilômetros de redes trifá-
sicas. "Essas redes substituem as
antigas redes rurais monofásicas,
modernizam a rede elétrica no
campo e garantem acesso mais

barato ao trifásico para os consu-
midores rurais", acrescenta Silva.
Somente no Litoral já foram cons-
truídos 197 quilômetros de novas
redes trifaseadas.

PREVENÇÃO
Como preparação para tempo-

rada de verão no Litoral, que nor-
malmente é o período mais chu-
voso do ano, a Copel realizou ao
longo do segundo semestre uma
série de ações de manutenção pre-
ventiva nas redes elétricas de toda
a região. A rede do Litoral passou
por uma inspeção detalhada e a
companhia substituiu equipamen-
tos como espaçadores, chaves e
isoladores. Foram feitos serviços de
podas e limpeza de faixas de segu-
rança, substituição de cabos e ins-
talação de isoladores poliméricos,
ideais para ambientes como o Li-
toral que sofrem a ação da mare-
sia. As equipes locais ainda rece-
bem reforços no efetivo para aten-
dimentos emergenciais durante
toda a temporada.
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IOCine Passeio exibe o filme

Pinóquio por Guillermo del Toro
Guillermo del Toro, vencedor do Oscar, reinventa a clás-

sica história do boneco de madeira que ganha vida para
afagar o coração enlutado do carpinteiro Gepeto. Este belo
filme em stop motion dirigido por Guillermo del Toro e
Mark Gustafson retrata as aventuras travessas e desobedi-
entes de Pinóquio na busca pelo seu lugar no mundo.
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U m dos principais símbolos da gas-
tronomia paranaense, o Barreado do
Litoral foi o centésimo produto bra-

sileiro reconhecido com a Indicação Geo-
gráfica (IG), que garante padrões de prepa-
ro e qualidade a produtos típicos de deter-
minada região. O anúncio foi feito nesta ter-
ça-feira (6) pelo Instituto Nacional de Pro-
priedade Industrial (INPI), que já reconhe-
ceu outras 11 IGs do Paraná.

O prato, que possui preparo típico e
segue tradições de mais de 200 anos, foi
registrado na modalidade Indicação de Pro-
cedência (IP). A Indicação Geográfica foi
concedida à Associação de Restaurantes e
Similares de Morretes e Região, que englo-
ba 11 restaurantes de Morretes, Antonina e
Paranaguá. O pedido de registro, que rece-
beu apoio do Sebrae/PR, foi protocolado em
de abril de 2021, mas o processo para bus-
car o reconhecimento vinha desde 2014.

Terceiro estado com mais reconhecimen-
tos de origem no Brasil, o Paraná possui agora
12 produtos com o registro de IG. Além do
Barreado do Litoral, também foram certifi-
cados a Bala de Banana de Antonina, o Me-
lado de Capanema, a Goiaba de Carlópolis,
o Queijo de Witmarsum, as Uvas de Marial-
va, o Café do Norte Pioneiro, o Mel do Oes-
te, o Mel de Ortigueira, a Erva-mate São Ma-
theus - do Sul do Paraná, o Morango do
Norte Pioneiro e os Vinhos de Bituruna.

Para o secretário estadual do Desenvol-
vimento Sustentável e do Turismo, Everton
Souza, além de valorizar os produtos para-

Terceiro estado com mais reconhecimentos de origem no Brasil,
o Paraná possui agora 12 produtos com o registro de IG

naenses, o reconhecimento incentiva o tu-
rismo e a geração de renda das pessoas
envolvidas nessa produção. "Ter um prato
típico do nosso Litoral reconhecido nacio-
nalmente com a Indicação Geográfica re-
presenta que a nossa história está sendo
contada para quem ainda não a conhece. O
barreado não é apenas um prato da culiná-
ria local. É uma cultura, uma tradição da
comunidade que vive onde o Paraná come-
çou a ser construído", diz. "A conquista da
12ª IG paranaense é resultado de um traba-

lho que vem sendo desenvolvido desde
2012, quando o Café do Norte Pioneiro
recebeu a primeira certificação do Paraná,
e que seguirá para os próximos anos", des-
taca o diretor-superintendente do Sebrae/
PR, Vitor Roberto Tioqueta.

"É um trabalho que está alinhado com a
nossa busca pelo crescimento, fortalecimento
e desenvolvimento dos pequenos negócios
no campo".

Para Tania Madalozo, presidente da As-
sociação de Restaurantes e Similares de

Morretes e Região, o registro vai valorizar
ainda mais o prato que é a cara da culinária
paranaense. "O barreado é conhecido no
Brasil e até fora do País como um o princi-
pal prato típico do Paraná. Nós já temos o
reconhecimento do público, mas essa certi-
ficação vai dar ainda mais visibilidade aos
restaurantes de Morretes, Antonina e Para-
naguá. É a valorização de um prato, que por
seu preparo e qualidade, é característico do
Litoral do Paraná", ressalta.

PRATO TÍPICO
O preparo tradicional do Barreado do

Litoral foi herdado da região de Açores, de
Portugal, mas acabou adaptado à realidade
do Litoral paranaense, com o uso de alimen-
tos típicos da região. O prato é feito à base
de carne bovina, que é cozida por no míni-
mo oito horas em uma panela fechada com
goma de farinha de mandioca. Após o cozi-
mento, a carne desmanchando é servida com
farinha de mandioca branca e banana, se-
gundo a documentação apresentada ao INPI.
"A goma de mandioca sela o recipiente, que
funciona como uma panela de pressão.
Quando a carne ferve, a massa de mandio-
ca racha para liberar a pressão, assim como
a válvula da panela. É a partir desse mo-
mento que começa a contagem do cozimen-
to", explica Tania Madalozo. "Para ter o cer-
tificado, os restaurantes do Litoral precisam
seguir todas as etapas e também utilizar os
ingredientes específicos incluídos na docu-
mentação".

Barreado é o 12 º produto paranaense e o
100º do Brasil a receber Indicação Geográfica

O IG garante padrões de preparo e qualidade a produtos típicos de determinada região.
O prato típico da região litorânea do Paraná segue as tradições de mais de 200 anos

A Rua Jaime Rodrigues da Rocha, no
bairro Capão Raso, é uma das 1.283 vias da
cidade que recebe obras de requalificação
do pavimento a partir do programa Asfalto
Novo, da Prefeitura de Curitiba. A obra que
vai assegurar asfalto novo em 1.765,30 me-
tros da rua, desde o cruzamento com a Rua
Winston Churchill até o final da via, passou
pela vistoria técnica do prefeito Rafael Gre-
ca na manhã desta terça-feira (6).  Ainda no
Capão Raso, outras três ruas recebem a
melhoria, somando 3.460 metros (3,4 km)
de asfalto novo no bairro, na divisa com o
Pinheirinho.

As obras são coordenadas pela Secreta-
ria Municipal de Obras Públicas (Smop).

"São quase 3,5 km de asfalto novo no
Capão Raso para tornar melhor a vida das
pessoas que moram e circulam neste im-
portante bairro de Curitiba. Obras como
essas também alcançam outras regiões da
cidade", disse Greca.

O prefeito esteve no local acompanha-
do pelo secretário municipal de Obras Pú-
blicas, Rodrigo Araújo Rodrigues, e foi rece-
bido por moradores que foram ao encon-
tro do prefeito agradecer as melhorias para

Capão Raso tem 3,4 km de ruas requalificadas
por obras da Prefeitura de Curitiba
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o bairro. Iniciados no dia 25 de novembro,
os serviços na Rua Jaime Rodrigues da Ro-
cha têm previsão de conclusão até o fim
desta semana.

FALA CURITIBA
A intervenção havia sido reivindicada

pela comunidade por meio do Fala Curiti-
ba, o programa de audiências públicas da

Prefeitura. A dona de casa Madionir Cor-
reia Daniluz, moradora do bairro há 32 anos,
é uma das solicitantes da obra e ela acom-
panha dia a dia a execução dos serviços.

"Estava feia a situação, eram muitos bu-
racos e apenas a manutenção com tapa-
buraco não resolvia mais, além dos alaga-
mentos que passaram a se tornar frequen-
tes. Estamos contentes pela atenção e pelos
serviços que já constatamos que são de
qualidade", disse Madionir.

O comerciante Valdemir Jorge, da banca
de frutas Nego Varejão, afirma que o novo
asfalto deve impactar também na melhoria
do comércio. "Com asfalto lisinho, sem a
buraqueira, as pessoas vão circular mais e
chegar com mais facilidade na minha loja.
Aprovei, estou feliz e agradecido", disse Jor-
ge.

Outro morador satisfeito é o mecânico
industrial Ricardo Riffel, que além da mora-
dia mantém a oficina de produção de estru-
turas industriais no local. "Era tanto buraco
que a rua trepidava com o movimento dos
caminhões, com asfalto novo isso não vai
mais acontecer. Obra muito esperada e bem-
vinda", contou Riffel.

Prefeito Rafael Greca e o Secretário de Obras, Rodrigo Rodrigues, vistoriam
obras de reciclagem de pavimento na rua Jaime Rodrigues da Rocha, no Capão Raso
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Proposta que assegura medicamentos à base
de cannabis sativa é aprovada na Assembleia

O projeto de lei 962/2019, assinado pelos deputados Goura (PDT),
Michele Caputo PSDB) e Paulo Litro (PSD), avançou em primeiro turno de votação
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Ps deputados participa-

ram nesta terça-feira
(6), na Assembleia Le-

gislativa do Paraná, de duas ses-
sões plenárias ordinárias, sen-
do uma postergada de segun-
da-feira (5) e outra do dia. Ne-
las os parlamentares aprovaram
em primeiro turno de votação
o projeto de lei 962/2019, que
trata do acesso a medicamen-
tos e produtos à base de cana-
bidiol (CBD) e tetrahidrocana-
binol (THC) para tratamento
de doenças, síndromes e trans-
tornos de saúde. As substânci-
as são encontradas na planta
cannabis sativa, conhecida po-
pularmente como maconha.

O texto, assinado pelos de-
putados Goura (PDT), Miche-
le Caputo PSDB) e Paulo Litro
(PSD), tramita na forma de um
substitutivo geral aprovado na
Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ). Segundo a nova
redação, o acesso a medica-
mentos à base dos produtos se
dará de acordo com o preen-
chimento de requisitos como,
por exemplo, o laudo de pro-
fissional legalmente habilitado
na medicina contendo a des-
crição do caso, o Código Inter-
nacional da Doença (CID), sín-
drome ou transtorno, e a justi-
ficativa para a utilização do
medicamento; e a declaração
médica sobre a existência de
estudos científicos compro-
vando a eficácia do medica-
mento para a doença.

"Foi uma sessão histórica.
Chegamos aqui após quatro
anos de debates e de uma
construção democrática. Esta-
mos aqui falando de acesso à
saúde. Acesso à possibilidade
para a qualidade de vida. Não
só para os pacientes, mas tam-
bém para seus familiares", afir-
mou o deputado Goura.

Ainda segundo a proposi-

O texto, assinado pelos deputados Goura (PDT), Michele Caputo PSDB) e Paulo Litro (PSD),
tramita na forma de um substitutivo geral aprovado na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ)

ção, o acesso a medicamentos
e produtos industrializados ou
artesanais à base de CBD e
THC será realizado desde que
estejam de acordo com as nor-
mas de saúde e autorizado pela
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (ANVISA). Além do
paciente, associações, ONGs,
fundações e entidades pode-
rão adquirir os medicamentos.

"Diversos estudos passa-
ram a comprovar a eficácia do
CBD e do THC para o contro-
le de crises de epilepsia, Sín-
drome de Dravet, tratamentos
quimioterápicos de câncer, es-
clerose múltipla, fibromialgia,
dores crônicas, entre outros
casos", explicou o deputado
Paulo Litro. "O projeto garante
acesso ao medicamento. Não
permite a produção ou plan-
tio", complementou o parla-
mentar.

Segundo o deputado Mi-
chele Caputo, o projeto de lei
encontra respaldo em estudos
científicos mundiais e segue a

tendência de regulamentação
de terapias com base em can-
nabis medicinal.

"As pessoas não precisam
conviver com a dor só por
conta do preconceito de ou-
tros", declarou. "Que o precon-
ceito não prevaleça sobre a ci-
ência, que não prevaleçam às
distorções sobre os benefíci-
os desses medicamentos", de-
clarou.

LEI PÉTALA
Apresentado em dezembro

de 2019, o projeto de lei está
sendo chamado de Lei Pétala,
em referência a uma menina de
cinco anos que foi diagnostica-
da com uma doença rara que
afeta o desenvolvimento neu-
rológico. Ela e seus pais, Pérola
e Marco Sanfelice, estiveram
presentes na votação do pri-
meiro turno da matéria.  "É uma
substância, acima de tudo,
como qualquer outra. Como
qualquer outro medicamento.
A Pétala é uma das crianças que

represente uma multidão de
pacientes", disse Marco.

SAÚDE PÚBLICA
Os parlamentares aprova-

ram em primeira e em segunda
discussões o projeto de lei
500/2022, do Poder Executi-
vo, que dispõe sobre a presta-
ção de auxílio financeiro pelo
Estado do Paraná aos hospitais
que participam de forma com-
plementar do Sistema Único de
Saúde - SUS, no exercício de
2022. O objetivo, segundo o
Governo, é permitir a continui-
dade na prestação dos servi-
ços de assistência a saúde no
cenário pós pandemia da CO-
VID-19.

"Trata-se de proposta que
visa fortalecer a Secretaria de
Estado da Saúde em ações es-
tratégicas e intensificar o pla-
nejamento do SUS. A medida
tem por finalidade autorizar o
repasse de auxílio financeiro
pelo Estado aos hospitais, des-
tinado à recomposição de va-

lores de custeio cujo equilíbrio
econômico-financeiro mostra-
se prejudicado, o que remonta
um risco iminente de desassis-
tência à população", diz o Exe-
cutivo na justificativa da maté-
ria.

O texto avançou com uma
subemenda da Comissão de
Saúde determinando que "o
critério de rateio do auxílio fi-
nanceiro (...) será definido pela
Secretaria de Estado da Saúde
- SESA, considerando na base
de cálculo o faturamento pela
produção SUS dos hospitais e
as entregas de serviços de cada
prestador". "O faturamento do
hospital ele leva em conta a
produção e a complexidade re-
alizados. Então o auxílio tem
que se pautar nesse faturamen-
to. Acho o mais justo e o mais
correto", explica o deputado
Michele Caputo.

TRIBUTAÇÃO
Passou em redação final o

projeto de lei 494/2022, do
Executivo, que altera disposi-
tivos da Lei n° 11.580/1996,
que trata sobre o ICMS. O tex-
to prevê, entre outros pontos,
a alteração da porcentagem da
alíquota das águas gaseificadas,
adicionadas de açúcar ou de
outros edulcorantes ou aro-
matizadas, refrigerantes, refres-
cos e outros, cervejas sem ál-
cool e isotônicos.

Foi igualmente aprovado em
redação final o projeto de lei
487/2022, do Governo do Es-
tado, que altera dispositivos da
Lei n° 11.580/1996, que dispõe
sobre o ICMS. O texto promo-
ve atualização da redação nor-
mativa para contemplar opera-
ções realizadas pelos estabele-
cimentos e usuários de inter-
mediadores de serviços e de
negócios eletrônicos, conheci-
dos como marketplaces.
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Esclareça dúvidas, vença
burocracias e discuta con-
tratos com facilidade e ra-
pidez.

À tarde, você terá boas
chances na área financei-
ra; fique de olho nas opor-
tunidades.

Jogue a autoestima para
cima, acredite nos sonhos
e realize seus desejos!

Aumente a sintonia com sua
força interior e encontre as
respostas.

Conversas com amigos ins-
pirarão ideias de projetos e
planos de viagem.

Aproveite o dia para brilhar
na profissão e aumentar a
popularidade.

Valerá a pena marcar pre-
sença nas redes sociais e
ampliar as comunicações.

Mantenha a saúde equilibra-
da com atividade física e
cuidados de alimentação.

Espere por novidades e cli-
ma carinhoso no amor a par-
tir desta tarde.

Objetivos pessoais ficarão
mais definidos com a entra-
da de Mercúrio em seu sig-
no.

Demandas dos filhos e res-
ponsabilidades aumentarão
nesta fase.

Expectativas se cumprirão,
mesmo com atrasos causa-
dos por Marte retrógrado.

Câncer de pele responderá por 31,3%
dos tumores oncológicos entre 2023-2025

Dezembro Laranja

“A

DIVULGAÇÃO

prevenção é a
melhor medida

para a redução da incidên-
cia do câncer de pele no
Brasil", orienta o médico
oncologista Ramon Andra-
de de Mello, professor da
disciplina de oncologia clí-
nica do doutorado em me-
dicina da Universidade
Nove de Julho (Uninove),
em São Paulo, e médico
pesquisador honorário do
Departamento de Oncolo-
gia da Universidade de
Oxford, no Reino Unido.

O câncer de pele não
melanoma responderá por
31,3% do total de tumo-

res malignos que afetam a
população brasileira e é o
mais incidente no país, se-
gundo previsões do Inca
(Instituto Nacional de Cân-
cer) para o período de
2023-2025. Em números
absolutos, o Sudeste vai li-
derar o ranking com
111.150 novos casos, se-
guido do Sul (46.400),
Nordeste (42.800), Centro
Oeste (15.840) e Norte
(4.300)."Essa é uma ques-
tão de saúde pública. Os
brasileiros precisam ado-
tar medidas de prevenção
contra esse tumor", afirma
Ramon Andrade de Mello.

Mesmo com baixo índice
de óbitos, o câncer de pele
pode causar deformações
no corpo para o resto da
vida. "Assim como para
qualquer outro tumor on-
cológico, o diagnóstico
precoce é fundamental
para a cura da doença",
destaca o oncologista.

O uso frequente do
protetor solar na pele e
nos lábios, desde a infân-
cia, é fundamental para a
prevenção. As pessoas de-
vem evitar a exposição pro-
longada ao sol entre às 10h
e 16h, bem como usar pro-
teção para a pele como

roupas, bonés ou chapéus
de abas largas, óculos es-
curos com proteção UV,
sombrinhas e barracas.
"São atitudes simples no
dia a dia que vão fazer a
diferença ao longo da vida",
afirma Ramon Andrade de
Mello.

Entre os sintomas, o
câncer de pele apresenta
manchas que coçam, ardem,
descamam ou sangram; e
feridas de difícil cicatriza-
ção em até quatro sema-
nas. "Qualquer dúvida, o
paciente deve procurar um
especialista", orienta Ra-
mon de Mello.

Mesmo com baixo índice de óbitos, o câncer de pele pode causar deformações no corpo para o resto da vida
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Natal de Curitiba abre novas vagas para Caminho
de Luz da Ligga nos parques Náutico e Barigui
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SERVIÇO

CAMINHO
DE LUZ DA LIGGA
LOTE EXTRA DE
AGENDAMENTO

ON-LINE
Data: quarta-feira (7)
Horário: a partir das 10h

PASSO A PASSO
1. Crie seu cadastro no

E-Cidadão com ante-
cedência.

2. Entre no Guia Curiti-
ba e procure o banner
Natal de Curitiba.

3. Na lupa de pesquisa,
digite drive-thru ou
Caminho de Luz.

4. Escolha um dos 2
eventos (Barigui ou
Náutico), e o horário
e dia que prefere ir.

5. Aguarde o e-mail com
a confirmação da data
agendada.

Prefeitura de Curiti-
ba abre nesta quarta-

feira (7), às 10h, um lote ex-
tra de agendamento on-line
para os dois Caminhos de
Luz da Ligga. Os circuitos de
carro que passam por esta-
ções natalinas tecnológicas e
lúdicas dos parques Barigui e
Náutico (Boqueirão) são
atrações gratuitas do Natal
de Curitiba - Luz dos Pinhais
2022.

Neste lote extra serão
disponibilizadas 300 vagas
por dia (100 por sessão). A
atração fica no calendário
natalino da capital paranaen-
se até dia 23 de dezembro,
de terça-feira a domingo,
com três sessões por dia: 19h
às 20h; 20h às 21h e 21h às
22h.

Para fazer o agendamen-
to é preciso ter cadastro na
plataforma E-Cidadão, pro-
curar o evento no Guia Cu-
ritiba e selecionar o dia e
horário. O participante rece-

berá um e-mail de confirma-
ção.

DE ÔNIBUS
A experiência lúdica e

sensorial do Caminho de Luz
também pode ser feita de
ônibus. A Urbs (Urbanização

A Urbs (Urbanização de Curitiba S/A) disponibilizou linhas especiais
para o público aproveitar os circuitos que passam por dentro dos parques

de Curitiba S/A) disponibili-
zou linhas especiais para o
público aproveitar os circui-
tos que passam por dentro
dos parques.

No Barigui, o embarque e
desembarque é no Terminal
Campina do Siqueira. No

Náutico, o embarque é no
Terminal do Boqueirão. Am-
bas as linhas funcionam das
19h às 21h30, com saídas a
cada 15 minutos.

Os bilhetes custam o mes-
mo valor da tarifa atual (R$
5,50) e o passageiro poderá
fazer a integração no termi-
nal com outras linhas urba-
nas da cidade.

ESTAÇÕES
As duas atrações têm um

roteiro de 1,5 km. No Par-
que Barigui, o Caminho de
Luz começa no portal de
acesso pela BR-277 e segue
até a Avenida Cândido Hart-
mann, passando por 12 esta-
ções. No Náutico, a atração
margeia o lago na divisa com
São José dos Pinhais e conta
com oito estações pelo ca-
minho.

Os carros e os ônibus cir-
culam pelo Caminho de Luz
a uma velocidade máxima de

10 km para que haja tempo
de apreciar as atrações e fa-
zer paradas para fotos.

 As estações vão de Túnel
de Luz à Casa do Papai Noel
decorada com vários símbo-
los do Natal e muita tecno-
logia, como fibra ótica, LEDs,
árvore de wi-fi, Alexa e vídeo
game. A religiosidade tam-
bém está presente, como a
estação da Anunciação, com
os atores interpretando a
passagem bíblica em que
Maria visita sua prima Isabel
e dividem suas missões san-
tas. Anjo da celebração e pas-
tores, Santo Presépio e a Ár-
vore de Natal que encerra o
passeio nos Caminhos de
Luz.
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Neste lote extra serão disponibilizadas 300 vagas por dia (100 por sessão)


